

Le modèle systémique de l'organisation spatiale de l'empire carolingien aux VIII^e-IX^e siècles

Andrey Grunin ¹

¹Laboratoire d'Histoire « Territoires, Pouvoirs, Identités » (EA n°3152) - Université d'Avignon et des Pays du Vaucluse
74, rue L. Pasteur - 84029 Avignon Cedex 01
andrey.grunin@yahoo.com

Résumé

La théorie de la complexité ne fait que ces premiers pas dans les études historiques. Application d'un modèle systémique pour le cas de l'empire carolingien au long VIII-IX siècle permet d'analyser les impacts externes et les interrelations au sein de l'empire dans le contexte de son organisation spatiale. Les transformations internes qui se produisent mènent l'empire à travers des processus d'intégration à la fin du VIII^e - début du IX^e siècle à la désintégration définitive vers la fin du IX^e siècle.

Mots clés

théorie de la complexité en histoire, système complexe dynamique, structuration spatiale, intégration/désintégration des systèmes sociaux, auto-représentation du système.

Abstract

Actually, historians make up more and more with using of the complexity theory for their researches. Application of systemic model for the study of Carolingian empire during the VIIIth - IXth century allow to analyse the external impacts and the interrelations in the empire by way of consideration his space filling. The internal system's transformations set empire through the integration processes the end of VIIIth - beginning of IXth century in the definitive disintegration by the end of IXth century.

Keywords

complexity theory in the history, complex dynamical systems, space structuration, integration/disintegration of social systems, system's self-representation.